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“我非常崇拜松下幸之助，参观他的故居时，很感动，但后来企
业不行了，到故居参观只能引发一种对历史的回忆。

后来，松下公司的一个哲学博士来海尔考察，很感慨，说我在这
里看到了上个世纪六十年代的松下，一派朝气。我们现在不行了，开
董事会也解决不了，没办法了，要拿出松下幸之助当年的著作来学

习，看问题到底出在哪。”
这是1月5日，笔者专访张瑞敏时，他

讲的一个故事。讲的是松下，其实说的是
他对企业家价值的思考。这个问题，同张
瑞敏如何思考传统企业向互联网转型的
问题紧紧连在一起的。

企业家的价值究竟是什么？你不可
能永远正确，因为时代一直在变，而且速
度越来越快。就像松下幸之助，他成功时
创立的管理模式、赢利模式已经不适应
现在的发展了。那么，当松下遇到困难，
开董事会时大家又重读松下幸之助的著
作，是在寻找什么样的药方？

以笔者的理解，他们想感受的，只是
当年松下幸之助倡导的精神气质，这才
是企业家创造的永恒价值。

这几年，外界对海尔的质疑不断，认为张瑞敏谈虚的东西多，大
家更关注海尔的业绩，并且拿海尔与格力、美的对比。你不是一直改
革吗？那拿业绩说话，这是最现实的，也是中国传统的“以成败论英
雄”的考核标准。

在张瑞敏的公开演讲中，笔者注意到，张瑞敏强调最多的，是30

年来海尔一直坚持的“自以为非”的企业文化，强调“没有成功的企
业，只有时代的企业”。

而外界在转发张瑞敏的演讲时，多冠之以“张瑞敏讲述海尔转型
的N种模式”，这可谓是“满满的干货”。在笔者看来，“N种模式”只是海
尔改革的方法论而已，但海尔的价值观只有一个，那就是“自以为
非”，敢于自我否定的创新精神。这也是张瑞敏对笔者强调的，没有什

么传统企业和互联网企业，所有不能创新的企业都是传统企业。
张瑞敏在其他访谈时也说过，很多企业跑过来学海尔，但学不

会，很多办法套到自己企业身上就变形了，就不灵了。
张瑞敏对海尔在互联网时代转型更明确的一个表达，叫“构建

人单合一的商业模式”，海尔所有管理构架上的改革，都围绕这个而
来。这种构架在“自以为非”企业文化上的商业模式，别人是学不来
的，这是海尔的核心竞争力，也是海尔要摆脱家电行业长期以来的
价格战泥淖，张瑞敏寻找的药方。

对“人单合一”的探索，海尔已经做了10年，现在还在探索中，你
凭什么速成？

写到这里，又牵扯到外界对海尔的另一个质疑，说张瑞敏一直在谈
海尔管理构架的改革，而海尔的技术创新不如其他某些企业亮点多。张
瑞敏对此还有一个解释：把“人单合一”搞成了，其他也就不成问题了。

从这个角度看，张瑞敏在海尔推行的改革，选择了一条风险最大、
最难走，也是一条“治本”的路，这也是放眼全球很多大企业不敢做的
事。张瑞敏为什么敢下这个决心，是因为他一直“自以为非”惯了。

在专访时张瑞敏坦承，海尔现在的压力在于，内部改革不得不
加快，但外界看海尔还是传统的绩效考核标准，海尔的业绩不能有
大的降幅，否则外界会认为海尔的改革是失败的。“但像海尔这样的
改革，一时半会是见不着效益的。”张瑞敏对笔者说。

去年12月在乌镇召开的世界互联网大会上，张瑞敏接受白岩松
采访时说，我已经自杀了，但还没有涅槃重生。

这句话里，沉淀着张瑞敏这两年来承受的巨大压力，这种压力，
要比他30年前砸冰箱时重得多，砸冰箱最多落个“损害国有资产
罪”。而现在，他引领的是一家6万人的大企业。

笔者专访张瑞敏这一天，正是张瑞敏67岁生日，与他同时代的
企业家：柳传志，1944年生人；任正非，1944年生人，他们也都活跃于
企业界。而他们的企业面临的挑战，一点不会因为他们鬓角白发的
增多有丝毫减少，而只会更多。

结束采访时，张瑞敏引用了麦克阿瑟的名言，“老兵永不死，只
是淡出舞台。”

为这些“老兵”内心的勇气与执着鼓掌！

本报记者 刘相华

去年新增49亿元

2015年12月最后一个星期，山东元脉
电子技术股份有限公司董事长武传伟冒
着雾霾，急匆匆地从济南赶到淄博。他此
行的主要目的是去齐鲁股权交易中心，为
1000万元的资金缺口寻求帮助。

武传伟是地道的沂蒙山人，主要做教
材设备，“我们公司目前主要融资渠道就
是从银行贷款，但现在经济形势不好，不
好贷了，所以我就想找李雪主任想想办
法，可不可以利用其它方式融点资，要不
然，到手的订单就要飞走了。”

武传伟口中的李雪，是齐鲁股权交易
中心总裁，她被企业家们亲切地称为“红
娘”。

“我们服务的多是中小企业，企业进
来的第一诉求就是融资，但融资是有条件
的，我们会根据企业实际情况，结合中心
的服务优势，为企业发展献力献策。”李雪
对本报记者说。

据李雪介绍，在齐鲁股交中心挂牌的
优质企业一般会在挂牌前进行定向私募
融资，即采取非公开方式向特定对象进行
股权融资。挂牌企业通过此次融资满足新
上项目的资金需求，扩大生产规模，提升
企业竞争力。企业挂牌后可通过定向增发
引进战略投资者，进行多次再融资。

“目前中心综合运用私募股权、私募
债券、股权质押、互联网金融等多种方式
帮助进场企业融资，推动中小企业实现直
接和间接融资200亿元，去年新增了49个
亿。”李雪说。

迪浩管道：当初没有任何

抵押物，如今要上创业板

山东迪浩耐磨管道股份有限公司就
是受益者。这家公司是淄博市张店区一家
从事超高分子量聚乙烯管道生产的公司，
成立于2007年，总股本才3000多万。

“这个公司的质地不错，有20多项专
利技术，产品可替代钢管、陶瓷管，市场前
景广阔，但在挂牌前公司遇到了很大麻
烦。”李雪说。

当时，迪浩管道的厂房、水电等配套
设施均为租赁，生产设备为自制，挂牌前
没有得到过任何直接和间接融资，没有扩
大规模、接大订单的资金，也没有银行贷
款所需抵押物和资产担保，这直接导致企
业贷款融资难、成本高。

“我们了解到这个情况后，鼓励他们
到中心来挂牌，挂牌前我们给公司设计了
定向私募股权融资。第一期发行690万股，
价格2 . 8元，当时共募集资金1932万元。”

李雪说，迪浩管道拿到这些钱立马新上线
了10条超高生产线，扩大产能。

记者查阅资料发现，迪浩管道在齐鲁
股交中心是以3 . 1元/股的价格开盘挂牌
的。

2012年初，迪浩管道通过股权质押获
得银行贷款500万元；2013年初通过齐鲁
股交中心“金诚信”集合贷款计划，又从银
行获得贷款500万元。

“我记得特别清楚的是，2013年开春，
迪浩管道进行第二次私募股权融资，引进
了鲁信创投作为公司法人股东，定向私募
400万股，募集资金1240万元。”李雪说。

有了充足的现金流做支撑，迪浩管道
的资产实现了快速增长和膨胀，经营业绩
直线增长。公司挂牌后的当年2011年实现
销售收入6300万元，同比增长117%；净利
润610万元，同比增长70%，2012年净利润
达到915万，同比增长50%，2013年的增速
也高于50%。

“2014年10月，迪浩管道转板到了新
三板，但我们中心仍然为其做好后续服
务，转板后1个月，迪浩管道在中心成功备
案发行第一期中小企业私募债，实现募资
1000万元，期限两年。”李雪说。

七河生物：农业企业完成

三轮股权融资

山东七河生物科技股份有限公司也
是李雪格外关注的一个企业，这个企业是
涉农企业，众所周知，农业企业投入大，产
出低，贷款难，为这样的企业做好融资服
务，对于齐鲁股交中心来讲是个挑战，也
是一次探索。

七河生物主要从事食用菌菌种的培
育和食用菌的生产、销售，主要产品为香
菇菌棒、香菇，2011年9月在齐鲁股交中心
挂牌。挂牌后，七河生物迅速启动第一轮
股权融资，面向公司高管、核心技术人员、
上下游客户定向私募1100万股，私募价格
3元，共募集资金3300万元。2012年6月进
行第二轮股权融资，面向机构投资者定向
私募500万股，私募价格3 . 1元，共募集资
金1550万元。2014年初，企业完成第三轮
股权融资，获得资金4100万元。挂牌不到3
年时间，七河生物就实现私募股权融资近
9000万元。目前，七河生物已经启动创业
板上市程序。

利用融资，七河生物在海外建立一系
列生产基地。目前，这家公司的香菇菌棒
产量已占据韩国市场半壁江山。2012年10
月，公司在日本名古屋和静冈的生产基地
正式投产。欧洲、美国等地的合作项目也
在逐步展开。“这家公司现在已经成了山
东乃至全国农业现代化、国际化发展的典
范。”李雪说。

科麟环保：3年融资6000万

山东科麟环保科技股份有限公司是
济南市首家在齐鲁股交中心挂牌的企业，
主要为电力、石油、化工、医药等大型工业
项目和市政污水项目提供全方位解决方
案及服务。虽然科麟环保是高新技术企
业，但面临的难题和迪浩管道非常类似，
厂房等都是租赁的，没有抵押物，想融资
非常困难。

“我记得，公司2012年12月在齐鲁股
交中心挂牌时定向发行217 . 2万股，私募
价格1 . 9元，共募集资金412 . 6万元，同时
通过齐鲁股权这个平台在银行增加融资
1000万元。利用这些资金科麟环保在商河
投资建厂10000多平方米，新上了厂房和
生产线。”李雪说，挂牌之后，科麟环保又
在2014年5月以3元/股定向私募232 . 8万
股，募集资金698 . 4万元。2015年6月以4 . 6
元/股定向私募600万股，募集资金2760万
元。2015年8月以4 . 8元/股定向私募250万
股，募集资金1200万元。2015年开始通过
股权质押获得流动资金300万元。

据李雪掌握的信息，目前这家公司已
经和券商、律所、会计事务所签订了新三
板服务协议，公司计划在2016年3月前通
过齐鲁股交中心在新三板完成挂牌业务。

记者了解到，作为省管金融企业，齐
鲁股交中心为服务双创，专门建立了3个

联动服务平台，即“众创服务空间”、“红
牛金服”、“众创板”。具体操作模式是，齐
鲁股交中心联合高新园区、孵化器、高
校，将大量项目资源聚集到“众创服务空
间”，然后筛选优质项目到“红牛金服”进
行网上私募融资。“红牛金服”通过股权

（债权）向合格投资人筹集资金，融资成
功的企业可直接办理股权托管，并在“众
创板”及更高层次的“成长板”、“精选板”
挂牌交易。

金牌车服是齐鲁股交中心精心孵化
的项目之一，成立于2014年11月，初创阶
段原则上不再借助机构资金，而是通过私
募融资模式——— 融资、融人、融智、融未
来。2015年7月11日项目启动，金牌车服项
目在齐鲁股权交易中心“红牛金服”平台
发起了A轮私募股权融资，出让80万股，
3 . 45元/股，截至去年7月20日认筹额已达
374万元，金牌车服项目用13 . 8%的股权，
不仅筹集了276万元资金，也筹集了87名
有力的支持者，其中有两名众筹股东后来
成为金牌车服线下店的加盟方。

金牌车服成功完成A轮融资后，推荐
机构、会计事务所、法律事务所三方机构
入驻企业，经过各方两个多月的努力，陆
续完成了规范化股改、财务审计、法律鉴
定等，于2015年10月，作为最年轻的四板
挂牌企业之一，登陆齐鲁股交成长板，首
日挂牌价格5 . 00/股。

67岁生日这天

张瑞敏又谈起松下幸之助
□蔡宇丹

财富 上边边C

齐鲁股权交易中心
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